

La correspondencia,
al Director,
MURALLAS, 12, 3.
No se devuelven los
originales, aunque no
se inserten.

¡ADELANTE!

SEMENARIO SOCIALISTA

Número suelto

10

céntimos

Suscripción:
1'50 trimestre.

NÚM. 28

TERUEL 30 DE AGOSTO DE 1930

AÑO I

DEL CARNET DE UN POLLO DE ORDEN

El verano discurre plácidamente, tranquilamente. España sigue siendo un país confiado y alegre. Pueblo feliz y afortunado que sabe vivir sin inquietudes ni preocupaciones y conquistador una sobrevida ultraterrena e inmortal por procedimientos sencillos. La fórmula de sus aspiraciones pudiera condensarse en estas dos palabras: Cocido y Confesión. Y una y otra se encuentran al alcance de todas las conciencias y de todos los estómagos.

Los españoles somos los hijos predilectos de la divinidad y nuestro suelo patrio es un rincón delicioso del planeta; un anticipo del paraíso en la tierra; una antesala de la eternidad venturosa.

No faltan sin embargo espíritus aviesos, conciencias infernales que se deleitan perturbando con pinceladas negras el panorama azul y rosa de nuestro espléndido presente. Son los malos patriotas capaces de afirmar que hay en el mundo pueblos más ricos, más cultos, más liberales y progresivos que el nuestro; son los funestos y perniciosos «alarmistas», cuya labor han de contrarrestar las notas oficiosas y las declaraciones ministeriales, rebosantes de optimismo en su laconismo monótono: «¡No pasa nada!»

**

En mi retiro provinciano, de aspecto conventual, he topado una tarde calurosa de este verano plácido, con uno de esos hombres infernales, malos patriotas y contumaces alarmistas. Y he sostenido con él, valientemente, diálogo apasionado y violento:

—Es francamente lamentable—ha dicho el alarmista—lo que ocurre en España.

—¡En España no pasa nada!—le he replicado recordando la declaración última de no sé qué ministro.

—Nada agradable y lisonjero que podrá decir usted. La peseta baja de un modo inverosímil. Ni en los momentos más desastrosos de nuestra Historia, se ha conocido un descenso análogo. La libra se cotiza a 47 y 48.

—Pues no hay motivo que justifique esa depreciación de nuestra moneda.

—Pero el hecho indudable es que hoy no vale la peseta más que sesenta céntimos escasos.

—¿Pues...

—Las subsistencias se encarecen...

—El ministro de economía dice que no lo ha notado.

—Es que el ministro no va a la compra. Si los periodistas hubiesen interrogado a su cocinera...

—Quizá habla usted en broma.

—El tiempo no es propicio para ello. La miseria y el hambre se ensañan de los hogares obreros. El número de parados aumenta de día en día. Hay crisis de trabajo...

—Tampoco lo nota el ministro del ramo.

—Y es natural que así suceda.

—¿Qué quiere Vd. decir con tales reificencias?

—No puedo ser más claro. Si en España viviésemos en un régimen de libertades sería más explícito. Y antes de que usted me lo indique le diré yo que ya sé que se puede con libertad hablar y escribir de todo...

—La dictadura terminó ya afortunadamente, sí señor.

—La de Primo de Rivera, sí.

—¿Vuelve otra vez a ese lenguaje oscuro y reticente?

—Es que hay censura.

—Pues los monárquicos no lo notamos. Escribimos y hablamos cuanto queremos. ¿Cuándo se ha podido con más libertad que ahora llamar canallas y bandidos a los socialistas y a los republicanos? ¿Cuándo se han hecho más libremente campañas violentas contra la mala prensa? ¿En que otro país de Europa podrían, como no ha mucho en Burgos, salir tres curas vociferando por las calles al frente de unos cuantos pollos albiñanistas, luises y koskas?... Eso de que en España no hay libertades es un mito. Si hasta tendremos dentro de poco la libertad de enseñanza que piden los jesuitas y agustinos.

—Los socialistas y republicanos...

—Esos son partidarios de la revuelta y del desorden y hay que tratarlos con mano dura.

—Entonces encontrará justificable que en Rusia y en México...

—No me hable usted de esos países tiránicos sin creencias y sin fe.

—Pues le hablaré de mí: yo soy socialista, porque en el mundo no habrá justicia mientras haya hombres que vivan del esfuerzo y del trabajo ajenos; soy republicano porque la monarquía es un régimen de privilegio y porque aquí, en España, es respon-

sable de todos los desastres; soy liberal porque no quiero la libertad solamente para aquellos que piensan como yo; soy tolerante en materia religiosa, porque el problema religioso es un problema de tolerancia...

—A ver un guardia, ¡pronto! ¡Detengan a este hombre!

Cinicamente se ha reído en mis barbas el alarmista revolucionario. Y con cinica serenidad, ha replicado a unos guardias urbanos que han acudido con rapidez al oír mis gritos:

—Dénle un poco de tila para calmar sus nervios. ¡Es un «pollo de orden!»

POR LA TRANSCRIPCIÓN
PEDRO DíEZ PÉREZ

REMITIDO

Sr. Director del semanario ¡ADELANTE!

Muy señor mío: En el periódico de su digna dirección, un articulista que suscribe sus escritos con el pseudónimo de «El Duende de la casa» viene aludiendo con bastante frecuencia al médico titular de Sarrión, D. Vicente Ortiz.

Mientras las alusiones se han limitado a criticar la gestión del Sr. Ortiz como Inspector municipal de Sanidad, el Colegio de Médicos no tenía motivo alguno para intervenir y por eso ha guardado silencio. Las autoridades sanitarias superiores son las llamadas a apreciar y juzgar dicha gestión y seguramente no habrán dejado de hacerlo en debida forma. Pero, en el número de ese semanario correspondiente al día 25 del actual, el citado articulista se refiere directamente al modo de interpretar y sentir el Sr. Ortiz la dignidad profesional. Y como ésta es patrimonio de la colectividad, su representación oficial no puede permanecer indiferente ante todo lo que con aquella se relacione.

Por tales razones me considero obligado a proclamar que D. Vicente Ortiz, médico titular de Sarrión, no ha realizado acto alguno atentatorio contra la dignidad profesional y que su conducta ha sido todo lo correcta que en tal aspecto pueda exigirse.

Muy agradecido a V. por permitir la inserción de estas líneas, quedando suyo atento S. S.

q. e. s. m.,

VICENTE IRANZO,
Presidente del Colegio de Médicos de la provincia,

CHINITAS

Lo de todos los días:
«Señores, no pasa nada».

Siguen los temblores de tierra. Y continúa la tranquilidad en todo el país.

Los españoles, según se ve, ya no creemos en «los designios de la Providencia».

Notas del veraneo:

Llapisera pasa el verano «regateando».

Romanones se dedica «a la caza». Alba continúa en el «destierro» haciendo méritos.

El doctor Albiñana almacena «árnicas» y prepara vendajes para sus «bravos» legionarios.

Bugallal y sus huestes recorren incansables los «distritos incondicionales», por ser entre los conservadores, el deporte de moda, uno que se llama: «Las elecciones próximas».

Juan Español no veranea por lo del cambio y espera sentado a que «las cosas cambien». Con este calor que hace y lo caras que están las subsistencias ¿quién se mueve? ¡Ah! ¡Tampoco veranean este año los censores!

Siguen en la cárcel varias personas honradas.

Y continúan en la calle muchos «señores» presidiables.

Publicaciones Recibidas

VIDA NUEVA.—Semenario Socialista de Zaragoza.

LA AURORA SOCIAL.—Semenario Socialista de Oviedo.

EL OBRERO.—id. id. de Elche.

LA LUCHA DE CLASES.—Semenario Socialista de Bilbao.

EL FRATERNAL.—Semenario Socialista de Huelva.

«LA NAVAL.—Organo de los fogoneros, etc. de Barcelona.

«SUCRONA».—Revista Semanal de Cullera (Valencia).

REVISTA INTERNACIONAL DEL TRABAJO.

«PÁGINAS.—Mensuario ecléctico de Sra. Cruz de Tenerife.

CULTURA Y ACCIÓN.—Organo de la Confederación Regional de Aragón Rioja y Navarra.

«DEMOCRACIA.—Semenario republicano de Alcoy.

XXVI Aniversario de la Juventud Socialista

VELADA CONMEMORATIVA

Regía los destinos de España como dictador visible, el general Primo de Rivera. Todo el país era como bofín que nunca llegaba a satisfacer las ambiciones de aquella granizada de cuervos que, insaciables, acudieron a devorar los restos de banquetes que sobre la «piel de toro» se dieran Austrias y Borbones.

En aquella vergonzosa etapa, recordamos haber conmemorado los XXIV y XXV aniversarios en el Teatro Llorente.

Hoy, etapa que llaman quienes gobiernan de «vuelta a la normalidad», cuando se dicen demócratas los que representan al pueblo, ha sido en local mucho más reducido que el Teatro, donde hemos tenido que celebrar el XXVI aniversario.

Ayer, bandada de cuervos; hoy manada de zorros que retorna.

Tras breves frases del Presidente de la Juventud, principia la velada con la lectura de trabajos que al efecto han enviado las compañeras «Márgara», Hildegart Rodríguez, Claudina García y Angeles Vázquez.

Acto seguido usa la palabra el camarada Sapiña, quien muestra agradecimiento por el grato honor de acordarse de él en el XXVI aniversario. Os traigo un abrazo cordial de los compañeros de Aragón y Valencia, y al mismo tiempo, os deseo que el XXVII aniversario podáis celebrarlo en local amplio, sin estar bajo la férula dictatorial, y sí en un mañana mejor, más justo, más democrático.

Trata del ambiente de estupidez en que se educa a la juventud: Somos educados, creando jóvenes dóciles, sumisos, que no han servido para nada bueno, y la culpa de ello está en los padres, en los maestros, enseñándonos a obedecer y no a protestar. Nada de conformismos, el deber es rebeldía; nada de limitaciones espirituales. Que el joven sea rebelde, no por sistema sino por temperamento, y al ser rebelde, preocuparse de los problemas de la humanidad entera; no protestar por sistema, sino aduciendo razones.

El joven ante el contraste del lujo con la miseria y el dolor, ha de protestar para conseguir un cambio social, con la fuerza si no hay otro medio posible.

Referente al problema religioso, dice que nuestro Socialismo no pregunta la religión que se profesa, el que no seamos antirreligiosos, no dice que no seamos anticlericales; el respeto religioso es contrario del clericalismo que vive a costa de la religión.

La juventud no debe vivir apartada de la política, es un crimen apartar a los trabajadores de los problemas políticos, pues todos somos ciudadanos.

La juventud debe llevar a la política la intensidad de su espíritu y la sinceridad de su alma, para que en todo régimen en que se acuda a la solución dictatorial se pueda tener la virilidad necesaria para evitarlo.

Todos sabéis, que pueden existir y existen Repúblicas dictatoriales y Monarquías democráticas. Monarquías en las que ante una mayoría parlamentaria republicana se marchará el rey, como ocurrirá en Inglaterra; pero en España parece ser la Monarquía incompatible con la democracia, y por ello será republicana la forma de gobierno.

Hay que transformar en la Sociedad el Régimen de propiedad. ¿Cómo llegar a ello? ¿Por la revolución o por medio de las elecciones? Ese es el problema. ¿Podremos evolucionar o será necesaria la revolución? Pero en España ¿cuando la evolución ha ido consiguiendo lo que en Inglaterra, Alemania y otras naciones? ¿Puede hacerse eso en todos los países?

No hay más solución que República. Todo debe ser encaminado a respetar partidos de izquierda, antidinásticos. Hay que aguantar odios, rencillas, para conseguir el triunfo de la República. Más no por ello dejará de emplearse la lucha de clases. La Unión General y el Partido Socialista, por encima de alianzas, seguirá practicando la lucha de clases, que continuará como fué ayer, como será mañana, contra el republicano si es preciso, contra el patrono, aunque éste fuera socialista. Olvidemos rencores y rencillas; se acerca el triunfo proletario porque se aproxima la República (Un aplauso de sincera emoción, premia un bello canto a la República).

Es preciso reconocer que la implantación de la República, es el primer paso hacia el Socialismo, y ante los peligros que en el horizonte se ciernen, que sea la República la antorcha que nos conduzca por los senderos de la libertad.

¿Y cómo traemos la República? ¿Por evolución o por Revolución? Hay tres nombres en la Historia de España—Castelar, Costa y Melquiades—que significan tres grandes equivocaciones pues que ninguno consiguió democratizar la monarquía.

Llegó el golpe del año 23, y todos sabéis porque vino, y después de casi 7 años de Dictadura, ha venido otra Dictadura en la que llevamos mucho más de tres meses y de pronto aparece otro bufo, don Santiago Alba que todavía cree posible democratizar la Monarquía.

Descartado que por evolución no se puede conseguir nada, hay que hacer

BLASCO HERMANOS

FÁBRICAS DE TEJA Y LADRILLO

SANTAS JUSTA Y BIFINA Y MUDEJAR DEL ARRABAL

Hornos mecánicos. Tejas y Ladrillos huecos y macizos. Especialidad en baldosen y ladrillo prensado.

SAN JULIAN, N.º 69 — TELÉFONOS 132 Y 63 — TERUEL.

LUIS FECED - ABOGADO

Horas de consulta: De 4 a 7

Consulta especial sobre legislación de accidentes del trabajo :: Gratis a los obreros

MURALLAS, 12, 1.º

MORA DE RUBIELOS

Abajo el Caciquismo

Próxima la época de las elecciones, el caciquismo toma nuevamente personalidad e inicia la campaña electoral, haciendo uso de los mismos procedimientos que en años anteriores al año 23.

¡Pobre España! Tus hijos no se corrigen, hoy lo mismo que ayer, sólo ambicionan el mando, el encumbramiento del déspota y de los vividores a cambio de tu honor, y enervamiento moral y físico del proletariado.

¡Alerta, trabajadores! No permitais que en este rincón enarbole su bandera el caciquismo, no dejéis que el monstruo se apodere de vuestras conciencias, uníos estrechamente para darle la batalla y con ello contribuiréis a engrandecer vuestra Patria, ausentaréis el fantasma de la esclavitud que constantemente os acecha; tened en cuenta que si continuais como hasta la fecha, las generaciones que os sucedan os harán responsables de sus miserias, de sus vicios y de la esclavitud que con vuestra apatía e indiferencia les habéis legado; no déis lugar a que vuestros hijos os maldigan, cambiad de ruta, sacudid esa inercia que de vosotros se ha enseñoreado, acumulad energías y como el rey de las selvas dad el rugido y veréis cómo poco a poco el monstruo del caciquismo soltará su presa.

La agrupación de oficios varios pronto abrirá su centro en esta villa; acudid a él e inscribiros en sus listas, no temais las represalias y veréis como con una lucha noble, sin claudicaciones, nuestras aspiraciones de trabajo y salarios regularizados nos emanciparán y conseguiremos ser considerados ciudadanos libres, y no parias.

Por lo tanto, se os invita para que en las próximas elecciones depositéis vuestro voto en las urnas, libre de toda presión y en favor de aquel que proclame libertad y trabajo.

UN VECINO DEL PUEBLO

Leed "El Socialista"

la revolución. Y esto no puede sustentarnos, porque la está pidiendo hasta Miguel Maura.

¿Puestos para hacer la revolución, vamos a hacerla sólo para traer una república que nos haga caer en el imperialismo Napoleónico o en una dictadura militar? ¿Convencidos de la imposibilidad de unas elecciones sinceras, vamos a derramar la sangre del pueblo, para conservar el clericalismo? ¿Vamos a librar la batalla, para que el obrero siga percibiendo salarios, con los que él ni sus hijos puedan sustentarse, y para que siga la sangría de Marruecos? El triunfo de los ciudadanos debe ir hacia una república socialista u orientada hacia el Socialismo.

Pensad que a nosotros nos interesa para practicar con éxito la lucha, un principio: Libertad. Para la lucha con Dictadura o con República, para llegar poco a poco o mucho a mucho, necesitamos libertad.

Que hacia ella converjan los vejados por la reacción y prometamos rendirle nuestro continuo tributo dedicándole toda la existencia, pues es la única tabla de salvación de los pueblos oprimidos.

Prueba de simpatía y compenetración, al orador y a todo cuanto dijo, fueron las sinceras y emocionadas salvas de aplausos, que el público tributó.

Se recibió un telegrama de la Agrupación Socialista de Teruel, saludando a su Presidente camarada Sapiña, y haciéndolo extensivo a la Juventud Socialista local.

(De «El Obrero» de Elche)

CELLA

Formidable éxito de ¡Adelante!

Nuestro querido semanario ha tenido una gran aceptación en Cella desde el primer número. Pero recientemente, se nos hizo un pedido de varios ejemplares más.

Nos sorprendimos gratamente, pensando en los muchos adeptos y simpatizantes que nuestro semanario hacía, pero hete aquí que los nuevos lectores de Cella no son adeptos, ni siquiera simpatizantes: se trata, nada menos, que de los muchachos seminaristas que están de vacaciones.

[Los seminaristas, en Cella, leen ¡ADELANTE! Ese, ése es el camino, amigos. En la vida... no hay que leer sólo tonterías y flojeces.

ANIS
LA ESPAÑOLA
Mariano Ramón - CARINENA

Instituto de vacunación antirrábica.-Clínica de electroterapia y enfermedades secretas
VICENTE MUÑOZ
CALLE DE VALENCIA, NÚMERO 17

UITRILLAS

Nunca es tarde...

Triste es la situación de los obreros de Utrillas, aumentándose cada vez más las necesidades y miserias. Yo, obrero y vecino de este pueblo, podría decir muchas cosas, pero tal vez fueran en vano: están muy hondas las raíces que hay que desarraigar.

Ya hace mucho tiempo que nos hemos dado cuenta de que la Compañía de Utrillas está explotándonos y no negaréis, compañeros, el ridículo que estáis haciendo, porque ha llegado el momento oportuno para alcanzar lo que hasta ahora no hemos podido. ¿Qué ventajas reporta el estar afiliado al Sindicato Católico? Absolutamente ninguna, antes todo lo contrario, sacrificarse en aras de los patronos que siempre suelen ser los que ya descubierta ya veladamente mangonean en esta clase de sindicatos, aprovechándose de la ignorancia de los obreros.

Creo que ya os habréis enterado de las obras y máquinas que está aumentando la Compañía mientras a nosotros nos engañan con misérrimos jornales. ¿Por qué a la Compañía los señores de la Junta de repartos de utilidades le ha rebajado un tanto por ciento y en cambio a los obreros nos lo ha aumentado? ¿Acaso nosotros podemos pagarlo mejor que ella? Es una gran frescura, por no decir otra cosa, compañeros. Nosotros que no tenemos casi para llevarnos un pedazo de pan a la boca ni mucho menos para cubrir nuestros cuerpos, teniendo todo por causa los irrisorios jornales que cobramos...

Debéis de acudir a la organización, debéis de leer ¡ADELANTE!, debéis atender las indicaciones de nuestros compañeros de Montalbán, que desde la fundación del Sindicato están luchando por nosotros. Tenemos que tener de hombres algo más que la figura, compañeros.

También al señor Secretario le tenemos que contar algo. Es muy breve: solamente decirle que deseáramos que no se mezclara donde no le llaman y donde hace muy poca falta. Lo conocemos bien. ¿Y aún quería ser secretario del Comité Paritario? Es lo que faltaba para adornar el cuadro.

Mucho más diríamos, pero sería el

cuento de nunca acabar. Repetimos para acabar: hay que ir a la organización, que es el camino de la victoria. Despertemos ya, que hora es, compañeros.

LIN MINERO

NOTA Y ADVERTENCIA

Rogamos al Sr. Presidente del Centro Católico de Utrillas que deje en completa libertad a los obreros, pues nos hemos enterado de que usted entrega a varios obreros el Carnet y Reglamento del Sindicato Católico con el fin de hacerles socios a la fuerza; usted ya sabe que la idea de cada uno es libre, y sentimos tenerse que recordar. Nosotros no coaccionamos a nadie y quien viene a nuestra Organización es por su voluntad. Nada más.

La Junta del Sindicato de Montalbán



REPRESENTANTE EN LA PROVINCIA:
VICENTE SERRANO

Montalbán

III

Las Minas de Utrillas se explotan hoy en las mismas condiciones que hace un siglo. ¿No sería preferible que la Dirección se preocupara más de cumplir la ley de policía minera y no de perseguir a los obreros por cosas que no tienen nada que ver con el trabajo? Las explotaciones están totalmente faltas de ventilación, por lo que hay continuos casos de obreros que tienen que ser asistidos por principios de asfixia. ¿Y podría ocurrir una catástrofe; ¿no le parece a la Dirección General de Minas? ¿Dónde están los grandes ventiladores eléctricos o de vapor para suministrar a los obreros el oxígeno que necesitan?

¿Y los jornales de los obreros que dejan el trabajo a poco de comenzar: ¿quién los abona? La Dirección se ampara en su Reglamento para despedir al obrero que falta tres días al

trabajo. ¿Nos quiere decir en qué Reglamento nos hemos de amparar para cobrar esos jornales que dejan de percibirse por culpa de la Dirección?

¿Cuántas incapacidades se han pagado con arreglo a la ley desde 1907? La que hace unos meses fué pagada en virtud de sentencia de los tribunales. En esto, como en todo, se abusa cuanto se quiere. Cuando un obrero se lesiona, se le engaña con promesas que luego no se cumplen, y el obrero se queda sin nada. ¡Vaya con la consideración que dice tener con los obreros!

De las dos horas extraordinarias que han venido trabajando sin cobrarlas 500 obreros durante ocho años, les adeuda Vd. bastante más de un millón de pesetas. Claro que Vd., procuró dar a la explotación carácter de legalidad. Lo que la hace más odiosa todavía.

Por el Comité del Sindicato:

VILLA

NOTA - El Sindicato Minero de Montalbán ha acordado en su última sesión que se retiren sus Vocales del Comité Paritario, en vista de la manifiesta parcialidad de su Presidente. Y ha acordado recurrir también al Ministerio del Trabajo para que nombre una persona que intervenga en el asunto planteado, para tratar de evitar el conflicto que dicha actitud puede producir.

Además, se hace ir a los obreros Vocales a Zaragoza, teniendo la residencia en Utrillas. Y se adeuda a los Vocales obreros por viajes, dietas, etc, alrededor de 1.500 pis. ¿Es una nueva táctica de la burguesía para combatir al proletariado? El Presidente del Comité dice que cree que tenemos razón, pero que no recibe dinero del Ministerio del Trabajo.

Publicaremos en «El Socialista» una crónica resumen de las tres que hemos publicado en ¡ADELANTE!

¿....?

Una vieja americana ha heredado ciento cincuenta millones de dólares. Más de mil doscientos cincuenta millones de pesetas.

Hay que advertir que esta vieja era ya rica.

Bonita proporción matrimonial para uno de esos hombres jóvenes que loftan todo a la suerte de hacer un «buen» matrimonio. O para uno de esos jesuitas que se dedican a catequizar conciencias para que en la hora de la muerte dejen su caudal a la comunidad religiosa.

¿Cuántas lágrimas y gotas de sudor no habrá costado a los trabajadores formar esa enorme fortuna, que ha ido a acumularse en interés de una sola persona?

¿Qué obra de cultura no podría realizarse con ese dinero si estuviera en manos de la colectividad?

Así es de injusto y arbitrario el régimen capitalista.

LOS INDESEABLES

¿Quién eres tú, que apartado de la organización obrera trabajas al lado de dignos compañeros que a ella pertenecen?

¿Quién eres tú, que, como los gusanos, te arrastras por el suelo para alcanzar una limonera?

¿Quién eres tú, que estás desempeñando un sitio que no te pertenece y que lo alcanzaste a fuerza de implorar?

¿Quién eres tú, que siembras la discordia entre los que tú crees que son compañeros tuyos y que te hacen la merced de tenerte a su lado?

¿Quién eres tú, que para congraciarte con tu patrono, continuamente le estás soplando al oído chismes y embustes?

¿Quién eres tú, que disfrutas de todas las conquistas alcanzadas por la clase obrera organizada y aún te permites censurar a los que con lesón, con fe, con entusiasmo trabajan para que a tí te respeten?

¿Quién eres tú, que así pagas el bien que te hacen?

¿Quién eres tú, que no aportas tus cuotas para cooperar al alivio de los sintrabajo y para constituir la sólida base de toda organización?

¿Quién eres tú, que no nutres con tus ideas el caudal común?

¿Quién eres tú, que te pasas las horas del día inventando una nueva patraña para contarla, finada la jornada, al burgués?

¿Quién eres tú, que entras al trabajo con la cara al suelo como las bestias se dirigen a la cuadra—, olvidando el más elemental principio de la Urbanidad, que es el saludo?

¿Quién eres tú?

Eres la carcoma, la polilla, la culebra, el escarabajo, el sapo... Eres un indeseable.

Todo esto eres.

JOSEAL.

Manuel Medina

Autos de Alquiler

Juan Pérez, 7 - Teléfono 150

Lector: Si hallas alguna incongruencia en nuestros trabajos, o ves que no tratamos algunos temas de actualidad, no nos culpes de ello. Todo ocurre contra nuestra voluntad. Es el signo de los tiempos.

LEED

“Vida Nueva”

DE ZARAGOZA

NOTAS LOCALES

I
Un joven desamparado, enfermo y
falta de recursos ha intentado arro-
jarse por el Viaducto.

¡No tenía donde caerse muerto!
Son las delicias del capitalismo.
¡Orden! ¡Respeto a lo constituido!
¡Plaza de Toros! ¡Templo del Pilar!...
Un pobre muchacho que se muere
de hambre y está enfermo...

Claro que con unas cuantas pese-
tas se tiene el Comedor de Caridad y
se evita que el espectáculo se repita
todos los días. ¡Es muy desagradable!

II

¡Ya se ha levantado la veda! ¡A ca-
zar, a cazar!... En la Primavera próxi-
ma, cuando los labradores se quejen
de que los conejos se comen los tri-
gos, habrá también que ir al Juzgado
a cobrar los daños, como ha ocurri-
do ya en ésta... ¿Verdad, señores ca-
zadores?

III

Ciudadano: dicen que va a haber
elecciones en enero. Las listas del
Censo electoral están expuestas al
público hasta el día 3 del próximo
septiembre. ¡Ciudadano: si te precias
de cumplir con tus deberes de ciuda-
danía, preocúpate de saber si estás
incluido en el censo!

IV

¿No han visto ustedes nunca san-
días de 16 kilogramos? Pues en una
frutería de Teruel las venden. Supo-
nemos que no será un reclamo del
Patronato de Turismo. Pero mucho
cuidado, porque es una fruta muy in-
dulgente y a lo mejor... sienta mal.

V

VI
¿No les parece a ustedes, queridos
lectores, que vamos a tener, dentro
de poco, que escribir con lápiz verde
de los que ahora escriben con lápiz
rojo?

¡Conste que no es jeroglífico!

VII

¿Recuerda Sr. Alcalde, Delegado
local del Trabajo, que el 17 de Julio
de 1929 se publicó un edicto requiri-
endo a todos el cumplimiento del
«Descanso dominical»?

Sí, señor, de él nos enteramos to-
dos los turolenses, más, como otras
muchas disposiciones encaminadas a
hermanar capital y trabajo, el tiempo
nos está demostrando que es letra
muerta; siendo culpable la cerrilidad
de los patronos que, encastillados en
la tradición (porque así conviene a
su caja de caudales), se saltan a la tona
este edicto y cuanto hay legislado
sobre esta cuestión y con ello a las
autoridades.

Y en su mayoría son católicos apos-
tólicos romanos; ya lo creo: ¡anda,
anda! eso que nadie se lo toque.
Pero... ¿qué tiene que ver el ir a misa
para explotar el alma y el cuerpo de
los obreros?

En resumen: que en nuestra ciu-
dad hay varios establecimientos que
no cierran los domingos, las empre-
sas de transportes funcionan descar-
adamente y estas infracciones no se
castigan.

El celo, que el cumplimiento del de-
ber impone, exige de dicha autoridad
que obligue el cumplimiento de su
mandato, castigando severamente a
sus infractores.

¿El Inspector del Trabajo no cree
que también a él afecta esta cuestión?
Pues a desarrollar más actividad. Lo
que se ve con la luz del día no nece-
sita candil.

¡AMOR Y LIBERTAD!

La evolución socialista avanza con
pasos gigantes hacia su fin an-
helado. Cada vez se ve más cerca la
cumbre que espera servir de dosel al
ondeante y simbólico pabellón de la
redención obrera.

La cultura realista se extiende
hasta las profundidades de las
masas, siempre tan ignorante de los
derechos que tiene y que hasta la fe-
cha le han usurpado ignominiosa-
mente; y por ende, el obrero abre
bien los ojos ante esa diáfana luz que
hasta él llega y observa cuidadoso, y
se va percatando de todo. La luz pasa
por sus ojos y le ilumina todo su in-
terior, y entonces comprende algo;
algo que todavía no sabe definir, pero
que le enseña la injusta y cruel forma
en que es tratado y lo mucho que le
roban. Como consecuencia lógica,
protesta; pero protesta tímidamente,
pues todavía no comprende que lo
hace reclamando una justicia que le
pertenece.

Es como un despertar de largo
sueño, que le deja a uno la cabeza
algo embarullada. Cuando se despe-
je por completo de las nieblas que se
ciernen todavía sobre ella y vea cla-
ras las cosas y comprenda perfecta-
mente todo cuanto le rodea, ese grito
tímido se trocará en enérgico y es-
tentóreo teniendo necesariamente que
ser oído porque ha de atronar todo
el ámbito mundano.

Indudablemente que el siglo que cru-
zamos ha de ser pródigo en sorpresas,
en renovaciones, en justicia y ha de
constituir una historia de oro para
las venideras generaciones a las que
les está reservada la dicha de sabo-
rear todo el dulzor de los beneficios
alcanzados por la victoria de una
causa, tan leal, como justiciera, rei-
vindicadora y necesaria para vivir en
paz y amor fraternos.

**

A pesar de las profundas y arraiga-
das creencias que dominaban al pue-
blo, todavía narcotizado por los efec-
tos ponzoñosos de unas leyendas
fantásticas, creadas hace muchos si-
glos por seres de un genio indudable,
de una imaginación experta y de una
viveza innegable y difundidos esos
cuentos, generación tras generación,
por los que viven cómoda y sobrada-
mente a costa de ellos, hoy día, ya
es notoria la incrementación que toma
el núcleo de los incrédulos—o con-
denados—los cuales van engrosando
poco a poco las filas de los que les
ofrecen un porvenir más real, benefi-
cioso, ilustrado, libre y justo, exento
de fantasmas ultraterrenos y de cas-

tigos horribles que sólo pudo crear
la mente ladina de esos seres que
en una no muy lejana época demostra-
ron ser los mismos demonios arro-
jando en público al brasero a nume-
rosos seres inocentes después de ha-
berles hecho pasar mil torturas horri-
bles en los lóbregos, trágicos y mis-
teriosos calabozos inquisitoriales.

Hora es ya de que Teruel despierte
de su sueño de siglos y arranque de
frente con el pecho a vanguardia, la
cabeza bien erguida, y, tirando a un
lado el negro manto que le ha oscu-
recido el verdadero sol de felicidad
por muchos años y desterrando de su
espíritu esos quiméricos temores que
le obligan a permanecer esclavo del
tirano, dé el grito de libertad que se
quiere y reclame la justicia que ha de
darle el único bienestar posible, que
le pertenece.

¡Libertad de acción, de obra, de
pensamiento, de religión! ¡Derroca-
miento del capital! ¡Desaparición de
la propiedad individual!... Y que sur-
jan en esos puestos vacantes, el ver-
dadero amor al prójimo; la herman-
dad fraternal de coterráneos; la usu-
fructación colectiva de los productos
de la tierra e inventos de la ciencia;
la ayuda general de unos a otros, y
el trabajo para todos ¡sin excepción!
para que se produzca lo suficiente
con que poder vivir en armonía filial.

Grande ha de ser la batalla que ha
de darse para conseguir que todas
estas justas aspiraciones sean un he-
cho. Pero volvamos la vista a los re-
motos tiempos, y veremos que todas
las ideas renovadoras de una era in-
fame y vergonzosa, germinaron en el
corazón de los oprimidos y consi-
guieron brillar victoriosas, derrum-
bando la esclavitud, el feudalismo y
tantos otros trágicos espectros que
surgían ante ellos como inespugna-
bles murallas de maldad.

No hay que dejarse dominar por
la apatía y el miedo a lo desconocido,
que no existe. La acción necesita de
la fuerza de todos y no acudir a su
llamada es demostrar humildad, obe-
diencia y resignación a la fusta del
autoritario señor.

Pensemos un momento en que so-
mos millones los que trabajamos y
casi no podemos comer. En cambio
unos miles no trabajan y comen has-
ta saciarse y derrochan en fiestas y
orgías lo que con tantas amarguras
y sudor les producimos nosotros.

VÍCTOR A. FERRER

IMP. TOMÁS PUENTE. — TERUEL

Sociedad "Artes Gráficas"

Se convoca a todos los afiliados a la Junta general extraor-
dinaria, que se celebrará el domingo 31, a las 11 de la mañana,
en su domicilio social Pomar, 3 (Casa del Pueblo).

ASUNTOS A TRATAR:

- 1.º Lectura del acta anterior.
- 2.º Gestiones de la Directiva.
- 3.º Discusión y aprobación del contrato del trabajo.
- 4.º Ingreso en la Federación Gráfica Española.
- 5.º Preguntas y proposiciones.

Dada la importancia de estos asuntos, se ruega a todos los
compañeros asistan con puntualidad.

LA DIRECTIVA.